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40 年前，张捷第一次和童中焘见面，他

带着还不成熟的画作叩开老师的门：“先生不

大的厅堂兼作画室，室内整洁明亮，充溢着书

卷之气。童先生带着浓郁的宁波口音给我不

成熟的山水作品作耐心细致地一一点评，言

简意赅，却学理精深。”

但大家多多少少有点“怕”他。
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为什么大家都有点“怕”童中焘

只听夸赞，没有意义

都“怕”他

童中焘上课话不多，就像老先生们上课时

那样，示范，然后请学生们提问。如果没有问

题，他也不会多说。在课堂上，学生都害怕老师

提问，但比老师提问更可怕的是，老师要学生提

问——害怕自己提不出好问题，很有压力的。

这很像童中焘的山水画专业课老师顾坤

伯先生。顾老师话也不多，上课时让学生自

己找作品来临摹，他来把关。一幅画递到他

眼前，他看一眼说，“厚”，那便可临；他若摇摇

头，不吭声，那就要回去重新再找临本。

无论是上课或是临习，思考力都在首位。

童中焘在家也这样要求儿子童节。童节

小时候有问题想问，童中焘往往让他先去查字

典，自己先去想过，再来提问：“不要碰到一个

问题就张嘴问，问之前先要自己动脑想一想。”

童节想想，自己小时候确实有点怕他。

以前，童中焘在家画画看书都不让打扰，

画画的时候还会把门关起来，全部完成才肯

出来，吃饭也不用等他。画画的用具也不允

许童节随便动，但是会给他一套去学习，并且

教他哪支笔是用来画画的，哪支笔是用来写

字的，而且强调“写完一定要清洗干净”。

在父亲的影响下，童节从小写字、背唐

诗。在上小学之前，他开始每天练三四张纸

的字。完成之后，童中焘会来检查，他看一眼

就能知道有没有用心写。

有天下雪，夜里很冷，童中焘很晚还没有

回家，童节把练好的字放一边就睡下了，心想

今天不会有检查。结果等童中焘回来，他发

现，儿子写是写了但没用心，于是把童节从被

窝里叫起来：“重新写。”

再到后来，办展览的、办拍卖会的人也

“怕”他。

一开始，经常有人请童老师去参加展览

开幕式，但他去的话就要批评——觉得有不

好的地方嘛，就要指出来，都是夸赞又不能进

步的。他说。慢慢地，人们都“怕”

他参加。

也有拍卖会请童老师去，他到现场会直

白地说“这张不对，有问题”，或者指出“这张不

真，是假画”。渐渐地，也就没有人敢再请他。

童中焘很少办展，他认为，办展览要是没

有给别人带去有价值的东西就没有必要办。

而且展览上往往听到的都是客套话，鲜有批

评，他觉得：没有批评，没有意见，没有学术上

的提高，就没有意义。

直到2021年，潘天寿纪念馆来邀请童中

焘办展，作为“记得大师”系列展的一部分，系

列展览以20世纪五六十年代师从潘天寿、吴

茀之、诸乐三、陆维钊等老先生的学生为切入

点，回顾梳理中国美术学院中国画的教学体

系、教学理念和教学实践，展现中国画笔墨的

传承和创新。

这一办展理念让童中焘十分认可，且是

在自己老师的纪念馆里回顾中国画求学、笔

墨探索之路，于是有了“映道——童中焘中国

画笔墨传习展”。这个展览是他60余年来笔

墨探索的第一次全面、系统的展示。

陆维钊的古琴

不怎么参加展览等活动，退休后的童中

焘极少露面，每天的主要日程就是读书、写

字、画画，有时候朋友们组织写生会去参加。

家里人评价他：很“无趣”的人。和他聊

画画，他可以滔滔不绝，两三个小时都没问

题；但是聊别的，就成了“话题终结者”。

童节小时候有许多爱好，但是童中焘跟

他说：你喜欢可以，但是你浪费了许多时间。

他讲过许多次陆维钊先生的例子。

现在很少有人知道，陆维钊的古琴其实

弹得很好。但年轻时他是王国维先生的助

教，需要编一部词学相关的大书，这项工作会

占用很多的时间，同时他还有教学任务在

身。于是陆维钊就把他心爱的古琴放到了阁

楼上，一放就是几十年。

童中焘讲，陆维钊先生这样有才华的人

都会这样做，证明一个人的精力是非常有限

的，能够把一件事情做好就很不容易了。

童中焘只做画画这一件事。

他给陆俨少作助教时，两人一起下乡写

生。他发现，等车的时间陆老师也不会放过，

用手指代替毛笔在腿上写写画画，一篇草稿

就“画”在腿上了。

后来，出去玩的童中焘也不放过自己。

不管走到哪里，脑子里都在想画画。有一次，

一家人去柳浪闻莺散步，看到西湖上正在举

行帆板比赛，家人们探头看个热闹，而童中焘

脑子里在想，要怎么画。回家之后，他就把看

到的场景画下来，作出一幅《初晴》。

有一年过年，西湖边举办了宫灯展，孩子

们觉得很新奇，都要去看，童中焘也罕见地一

起去凑热闹。但是，他又去画画和思考了。

回来之后画了一张宫灯图，和传统的园林题

材结合在一起，题名《华灯初上》。

师母是苏州人，年轻时在苏州工作。那

时，她去上班，童中焘就会独自到苏州的园林

里走一走。结果，论起苏州园林，他比师母还

要熟悉，由此诞生了一系列具有个人代表性

的园林主题作品。

回到基础

几年前，童中焘谈到，中国画有“青黄不

接”的现象。

他观察，以前中国画画家面临的问题是

如何将传统与现代综合出新。但是现在，在

文化交流的背景下，新时代的画家还面对着

西方文化的冲击，这就要求将中西方文化也

进行综合，而后表达出来。但在他看来，这一

层做得还不够。

“中西方文化是两个体系，需要相互比

较、吸收，同时要保持我们的特色。做到更好

的综合，需要我们对中国的文化，对我们自己

走的路有更深的认识。”

在他看来，目前的环境里西化的影响仍

然很大，这要求我们的国画家正本清源，加强

对自身传统文化的深入掌握。

西方绘画叫线条，中国画讲笔墨，而笔墨

是有笔墨的标准的。用笔，黄宾虹总结五个

字“平、留、圆、重、变”；用墨，有五墨、六墨、七

墨的说法，童中焘归结为“清、润、沉、和、活”

五字；两相结合，又有各项标准。

这些都是基本功，是一切发展的基础

——“生活是基础，笔墨是基础，读书是基

础”。

从教一甲子，童中焘依然在巩固基础。

客厅中央的大画桌上摆着画，他翻出以前写

生打下的草稿，还在画没有完成的画。书柜

里的《马一浮全集》，他还在看。对于生活的

观察与思考，他也从未停止。

但与早年不同的是，童中焘也会深夜看儿

子喜欢的世界杯，不知道他是好奇儿子的兴趣

爱好，还是又想着要画画足球了。

本报记者 刘玉涵
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